
南方的取暖
叶兆言

!南方的取暖最近成为一个很
热话题，其实搁中国大版图上，
这南方特指长江流域。古为百越
之地的岭南人眼里，江南河南湖
南，统统应该算作北佬，很显
然，真正的南方并不需要考虑这个。
寒冬一到，长江流域的百姓冻得

哇哇直叫。江南的冬天比北国更难熬
是基本事实，浙人到京城去打拼，挣点
小钱，捞个一官半职，再也不愿意回老
家受冻。我祖父就是在我这把年纪进
京的，在此后四十年，老人家一直怀
念江南，牵挂藕与莼菜，忘不了江南
新茶，想吃阳澄湖大螃蟹，可是这怀
念，更多是一种文化上的怀念，他很
快就忘本了，意识到自己不会再回江
南，原因太简单，冬天没暖气，这真
的受不了。
江南的冬天因为潮湿，感觉上更

冷，更像旧社会。不过冷从来都是一
种比较，看你采取什么样的态度。小
时候，每到冬天，我们家都要安装炉
子，刚开始请别人，后来就自己动

手。房间里有现成的烟道，用铁皮烟
囱连接，天暖和了再拆除，记得放些
旧报纸吸湿，这样可以多用一年，烟
囱很容易生锈。

!"#$年我进工厂当工人，冬天来
了，大家都生炉子，现在想想，真的很
奢侈。炉子自己做，煤也自己去
拉，反正厂里总是有铁皮，总是
有用不完的煤。上班第一件事
就是生炉子，整个厂区立刻烟
雾缭绕，男男女女一边往炉子
里扔木块加煤，一边打情骂俏。暗恋的
小伙子偷眼望心中姑娘，美丽的年轻
女工被烟雾熏得眼泪汪汪。
炉子不能与暖气相媲美，然而有

炉子，冬天也就不再是冬天。有炉
子，就有了围炉而坐的场面，人与人
之间关系陡然走近许多。那年头的空

气也不是那么容易污染，家家都
有自己的防冻招数，热水袋，汤
婆子，棉袄棉裤棉鞋棉手套，戴
那种又厚又重的军队棉帽。当时
的人一个个很纯朴，兵来将挡，

水来土淹，天寒地冻既然老天爷安
排，那就忍着吧。
日常生活中，常听到有人在喊饿

死了，热死了，冷死了，都不过说说而
已，人的抵抗能力匪夷所思。那时候的
人不会费劲去想，为什么北方人有暖

气，我们偏要受冻。为什么取暖
以淮河为界，不以气温为标准。
交通和信息不发达的岁月，人
们只跟身边人比较，大家的注
意力微不足道，工资都很低，永

远维持在低俗的平等上，你我拿的钱
差不多就行。
不管怎么说，南方的取暖能成为

话题是件好事，它至少说明时代不一
样，诉求也会不一样。人可以忍，也
可以不忍，毕竟想过一样的好日子，
这是最基本权利。

我为孙女编邮集
钱存之

! ! ! ! %!岁开始集邮，集了一辈子，$&
多年中集邮给我带来了不少乐趣。但
是，随着年纪一天天地变老，集邮给
我的烦恼也在一天天增加。尽管我身
教言传，使尽了一切方法培养两个儿
子集邮，可是毫无效果，他俩始终对
集邮擦不出一点火花。面对着我一生
的心血，而他人心中的一堆“废纸”，
轻易处理掉，心中总有些舍不得。留
着，又怕我眼睛一闭，它们的下场更
糟糕。左也不是，右也不是，头
发越掉越少，皱纹越长越多，集
邮你将带我走向何方？'&!&年
终于出现了转机，我获知不久
我的第三代将降临，集邮是否
也可隔代相传？！我决定作一次大胆的
尝试，但不再延用原来对第二代的那
种单纯说教和要求早出成绩急功近利
的方法，而改用在其降临的第一时刻
就接受集邮的熏陶，在潜移默化中产
生对集邮的感情，享受集邮的快乐。
我决定用心去编一部我孙女的邮集。

'&!&年 $月 !!日，我带上了庚
寅虎年的邮票和妻子早早来到了上
海国际和平妇幼保健医院，当近 "点
我儿媳被推进产房，我妻和小儿子以
及一帮亲戚焦急地等在产房外时，我
却悄悄地溜到了医院办公室，老着脸
皮讨了一枚该院的公函封，贴上虎年
邮票，开好家庭地址，又悄悄地回到
了产房外，!&点 $$分产房的门打开
了，一位护士抱着一个女婴出了产
房，我立即用相机拍下了我孙女的第
一照，接着我就离开医院把这张照片

印在了刚要来的公函封上，并记上孙
女出生时的身高、重量和时间，在国
妇婴的所在邮局寄出了我孙女的第
一个纪念封。此后，在满月、双满月、
每一个百日和每一周岁时都制作了
几枚纪念封和纪念明信片，每一枚上
都有在这一时刻不同的生活照和简
单的文字记载，在每一周岁的纪念
封、片上都盖有心形的祝您生日快乐
纪念章，每枚封、片都在该封、片上照

相的原地寄出。除此外，在我孙女成
长中一些值得纪念的时刻和事情也
都自制邮品留下了痕迹。如在断奶、
爬行、站立行走、开始说话、抛掉尿布
自主大小便和会背唐诗、会念数时，
也都和以上一样制作了相应的邮品。
又如：孙女随爸爸、妈妈、爷爷和奶奶
第一次坐高铁去奶奶南京老家探望；
之后，第一次她随全家坐飞机赴港澳
旅游等也都制作了邮品。我的孙女诞
生于中国 '&!& 上海世博会举办期
内，是个标准的“世博娃”，因此我为
她通过邮政制作了多版不同式样的世
博个性化邮票。票、封、片、简、戳齐全，
一部只有制作开始日，没有完成日的
我的孙女的邮集就这样诞生了。目
前，已有三框，预计在她上小学前可
达五框或更多。

有了邮集，就要充分发挥其作

用。在孙女七八个月的时候，尽管她
还什么都不懂，但我仍经常抱着她，
看着这一片片的邮品，不厌其烦地给
她讲述着这邮品上属于她自己的一
个个故事。功夫不负有心人，日积月
累，我孙女逐渐开始对她自己的邮集
产生了兴趣和感情。在将近一周岁的
时候起，看到我就会手指着这邮集稚
声稚气地说：“爷爷，宝宝看，爷爷
讲。”每当我听到这还不成句的话时，

一种满足感油然而生。随着孙
女一天天的长大，她面对邮集
提出的问题也越来越多，我总
是一个个耐心地解答，当她慢
慢似懂非懂地了解到这邮品之

间的关系时，最近，她终于说出了“爷
爷集邮，宝宝慢慢叫也要集”。 这
时，我兴奋极了，我想无论今后的发
展如何，至少今天我收到了效果。同
时，我感到集邮和任何事情一样，只
要用心去做，用情去寻找其中的快
乐，集邮也一定会给你带来意想不到
的成效和快乐。

我为孙女组编的这部邮集，虽然
和国际集邮联合会邮展规则相差甚
远，不登大雅之堂，难以在各级邮展
中参展，但却是我全家人最喜欢最爱
看的一部邮集。在我家几辈人的眼
中，这部邮集评价高于我编组过的任
何一部邮集。
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! ! ! !一个阴冷的雨天，妹
妹因为工作上的事走不
开，安妮的家长会便由我
这个姨妈临时代劳。通知
是一周前接到的，说是三

方家长会，对于临时来新西兰观光的我也
算是“深度游”了。
到了学校才明白，三方家长会其实就

是学生、家长、老师一起开的家长会，不同
于我们国内背着学生的那种模式。
安妮领着我首先去拜见教授她

英文的汉娜老师，一位讲话语音清
晰舒缓，表情和蔼可亲的女士。汉娜
三十有余，金发碧眼，看人的眼神真
诚又温和，似乎总是在洞察你的心
灵，生怕我这个外国人对她所说的
话有什么不解。汉娜告诉我，安妮已
经达到英语学习的 ()*+, - 水平。
怕我不明白，她还拿出一个厚厚的
夹子，里面有他们对本国学生很详
细的要求，以及一些对于在新西兰
学习的外国学生的测试资料。汉娜
搂着安妮的肩膀兴奋地说，只用了
一年的时间，安妮的英语水平提高得
让人难以置信。安妮的 ()*+, -就是
外国留学生的语言最高水平。不知是汉娜的
溢美之词过多还是我自己又犯了审美疲劳
的毛病，边听边想，虽说国内的“批斗会”有
些过分，但外国的家长会，老师也不能只报
喜不报忧啊。不知是我复杂的心理活动不小
心放到了脸上还是汉娜早有所备，接下来的
谈话内容便全部被她中肯的建议所取代：
“唯一要提高的是词汇积累与掌握。”她同时
向我递过来一份非常具体的实施方案，看来
老师是有备而来。在提出一切建议和指导的
时候，汉娜总不会忘记安妮的存在，她特别
告诉安妮，若是觉得背单词枯燥，网上有很
多提高英语词汇、语法水平的游戏，可以边

玩边学。汉娜专业和优雅的举止不禁让我重
新环顾了一下我身处的教室，比起女儿在国
内学校的教学设备，这里的现代化程度可谓
相形见绌，让我不禁想起中国的那句古话
“山不在高，有仙则名”。

第二个会见的是安妮的班主任老师
./0 12))34。他上周生病了，听说是被虫咬
了。我见面先问他病情是否有所缓解，他说
那真是非常疼痛的病，腿肿得很厉害。在感

谢我表达的慰问之后，./0 12))34

马上言归正传。他首先让安妮讲述
了自己的学习目标，并示意安妮合
上写好的文字，鼓励她脱稿讲。让我
大吃一惊的是，来新西兰才只有短短
一年，安妮居然能非常清楚地讲述。
./0 12))34说：“你看，这就是现在的
安妮！”在他看来，安妮已达到了学习
英语的巅峰，和老师眉飞色舞的赞美
形成鲜明对比的是，我敢打赌，./0

12))34绝不会明白我们中国式家长
心中的巅峰是什么样子。和汉娜不
同，./0 12))34 对我看不上他那个
5677的眼神丝毫不理会，兴致勃勃地
问我：“你知道安妮取得好成绩的根
源是什么？”看着我不解的神情，他

说得更加起劲：“安妮善与人为伴，喜欢和
8696（新西兰本地孩子）一起玩、说笑，即使
她刚来时，语言还不那么流利，她也不会躲
在角落里作可怜状。她大胆地展示自己，
勇敢地和同学交流，这就是为什么她能够现
在自如地表达自己所思所想的原因！”我了
解到./0 12))34给过的很多帮助，所倾注的
心力已超出了我们的想象。和 ./0 12))34

的交谈中，意外而遗憾地得知汉娜老师很
快就要去韩国首尔教书并举家搬迁。这过
去的一年间，像他们这样的老师给安妮带
来的不仅是学习上的成就感，更是给了身
在异国他乡的安妮那种亲切的归属感。
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! ! ! !男旦形成自有路。
既然舞台需要（过）这

一条路，就不能不满足观
众。于是，只能科班自己做
主，实行必须而又特殊的
培养，培养成果得以“自给
自足”。在男性社会中，男
旦之培养不可能得
到更多的“偏饭”，
相反，只能吃“剩
饭”，处“下风”。三
出夫妻“对儿戏”：
《桑园会》、《汾河
湾》与《武家坡》，剧
情近似，但都能使
男旦开启自主塑造
人物的自由。

到梅兰芳，始
与老生分庭抗礼，
开始挂头牌，且更
受观众欢迎。角色可以是
贫贱的，但心理高尚而委
婉，都能得到观众的尊敬。
梅兰芳排演了不少这样的
剧目。
一解放，新政权培养

演员新办法，京剧开始女
演女，越剧开始男演男。政
府做决定，演员没二话。这
样一来，那种自由塑造人
物的自由没有了。京剧再
没有男旦自由塑造女性的
自由。
在社会加紧阶级斗争

的宣传后，剧目越发紧缩
和呆板，剧目中的女主角
越来越近似江水英：没有

丈夫与家庭。同时形成的社
会风气———男性就应该雄壮
着演男人，为什么偏要扭捏
着扮演女人呢，那肯定是不
正经，梨园不也确实有过若
干不正经的事。局势越来越
不利于男旦，主流观众嫉恨

起男旦那些人，而没
有仔细研究男旦是怎
么唱戏的———这恰恰
是时代最大的可悲。
于是，梨园内外便认
定男旦为人也都不正
经，从骨子里就如是，
就不应该鼓励与提
倡。因此男旦之路天
经地义就应该堵死。
这观念一直延续到
“文革”之后，“文革”
是打击男旦最厉害最

彻底的时期。
解放初期两条培养方法

并存，二者相比较：坤旦天然
像，容易满足一般的审美需
求。而男旦容易达到京剧不
是自然主义的功夫，且艺术
青春又长，后者应该占上风。
但“文革”之来突然打断了正
常的竞赛。
“文革”以疾风之势摧垮

男旦在历史上的优势。有书
记载：张君秋、赵荣琛、梅葆

玖三人在“文革”中的遭遇，
同是黑帮分子，单独把他仨
关在一间小黑屋里。本身就
“别扭”。如果他们被解放出
来，在大的场合去正大光明
教导女青年，今天也仍然不
无别扭。社会风气是更大的
压迫，这个背景不容易变更。

梅兰芳所处的时代不
同，男旦毋庸置疑。真有怀
疑，那是观众你自己的问题。
梅兰芳怎么演都是好，问题
是你如何理解这种好。有各
种书籍、电影、理论，都在强
化这一宣传。
今天大不同，一切依照

年轻人容易接受的去灌输。
年轻人喜欢电影电视，这方
面处在最强的方面，戏曲则
处于劣势。更有新的文艺形
式，如李玉刚为什么能走红？
这是个确实值得深想的问
题。他曾想拜师梅门，但不得
其门而入。于是索性走了其
他的路（是歌、舞又非传统的
歌、舞）。反正不是戏，尤其不
是京剧中的梅派！这样，虽然

曾不得门而其入，到今天自
成一门（派）左右横扫，自由潇
洒，反倒是极大的成功了。加
之有人“说项”，他与梅派梅家
的关系反倒近了。他反正是
歌是舞，怎么都行，已有那么
一大批粉丝捧场，怎么搞怎
么“有”，并且与电视台紧密结
合，就不能不成功了。当然，他
更进一步也难，因为没有“更
进一步”的法则。与其他真正
的京剧男旦弟子（如胡文阁）
对比，只能说各有千
秋也各有难处吧。试
想胡文阁在团里的处
境。 没有固定琴师，
与师傅（团长）的关
系，演戏场次的获得，如何走
上社会，如何走进票房，都没
有李玉刚来得自由。

京剧一招一式，一钉一
铆，一丝一毫都不能错。多一
分则长，少一分则短。定了多
少是多少。而李玉刚的歌、舞，
甚至包括服装———:&万一件
的舞裙，从与设计者的谈话介
入，还有与比他大 ;岁的女友
一起做节目，都非常满足老百
姓的需求。他谈话天马行空，
还自由得很，也准确得很，不
该涉及的绝对不涉及。不主
动提出学说与学派的痕迹，
不给自己也不给别人定性。

对比梨园圈固守着学习
男旦的青年，学流派的京剧
实在太难。你不是圈中人，很
难真进入深处。京剧流派从
某种角度的确是老朽了，年
轻的人及做法往往不容易进
来，而且要和里边融汇一体，
恐怕是难。过去有家族在，这
种存在就在不知不觉中形
成，一切迎刃而解。
梅兰芳那个时期的中国

只有他一个，且得到全世界
的承认，而形形色色
的李玉刚可能有无数
个。咱们说不清现在
的社会需求与矛盾，
也许将来李玉刚发展

好了，在一个梅兰芳之后，
又出现一个李玉刚的各种状
况！说不定的！从目前看，
李玉刚的状态极好，梅兰芳
使用的方法他使用了，并且
得到成功，他为人谨慎，身
后又有高人辅助，自然越来
越好。“见九爷有戏，拜九爷
没必要。”不见胡文阁乎？男
旦之路半通半闭，不好说，
处在半歌半戏的状态就自
由，一真进入戏，就麻烦，
就有说不清的麻烦。所以，
这篇文章题目如改为《李玉
刚心目中的梅兰芳光环》，那
就是另一篇文章了。
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! ! ! !人都说我是一个孝子，但我清楚我不
是一个孝子。对待老人，钱可以多给，好吃
好喝可以多买；但是“色难”。色难二字是
前贤的总结，意思是要我们和颜悦色、始
终如一地与长辈说话，太难。

去年春节过后，母亲身体日衰一日，
再也没有气力独自下楼、上街转悠了。所
以我们一下班，都是尽快赶回家，陪她。来
了客人聊天时，母亲就坐在跟前，倾听，间
或插话。她从不坐沙发，而是永远坐在小
矮凳上，姿态低微，以此敬重来客。只是她的插话让人哭
笑不得，类似提审犯人，诸如“你叫什么名字”，“你干么事
（什么）工作”，“你有几个娃”。有时则点评电视新闻，“南
方水灾又死了好多人”，“美国很怪，各过各的日子嘛，为
么事到处打别人”……人老了寂寞，逢人就想多说话。

来我家的客人，多半是文艺家，所谓性情中人，放纵
口舌，不拘俗礼。一听我说了什么出格（实为幽默）的话，
母亲马上批评道：“你咋老说二杆子话呢！”与友闲谈时，
我喜欢斜倚沙发，或者脱掉袜子，光脚丫搭上茶几，嘴巴
放言，趾头错动。每见此景，母亲必定连续目我，意在要我
“站有站相，坐有坐相”。我假装不明白。母亲见她的“目
语”不起作用，索性当着客人面，要我收回脚、穿上鞋袜，
沙发上坐端坐直。
“妈，你以后不要砸我的面子！”客人走后，我很生气。

“你儿子五十多岁了，走州过县、吃香喝辣，啥事不懂，还
要你如此教育么<= ”
“你就是不懂。”母亲低声说道，“书念狗肚里了。”
“你以后少管我！”我几近于吼叫了。

我如今最悔恨的是对母亲的吼叫。没
有机会弥补了，因为母亲在去年的 >月已
离世。回想起来，我从未见过母亲坐着跷
腿，从未听见母亲说过半句粗话骂人。对此
判断，妻子儿子佐证道：就是，就是。
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